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В Алтайском государственном
 университете прошел Второй

международный образовательный фо�
рум «Алтай—Азия». Специалисты собра�
лись для того, чтобы обсудить широкий
спектр проблем: от формирования кон�
курентоспособной модели вуза до учас�
тия студентов в управлении своим учеб�
ным заведением.

Форум объединяет более 200 участ�
ников из десяти стран мира. Как отме�
тил губернатор Алтайского края Алек�
сандр Богданович Карлин, предлага�
емые к дискуссии вопросы  играют клю�
чевую роль в жизни всего региона, «…ко�
торый нарабатывает интересный опыт
по взаимодействию в рамках науки и об�
разования. Свыше 1100 студентов из
Шанхайской организации сотрудниче�
ства (ШОС) в настоящее время обуча�
ются в местных вузах. Мы на практике
создаем благоприятные условия для
реализации потенциала молодых лю�
дей, академической и научной обще�
ственности».

Александр Карлин напомнил также,
что в настоящее время АлтГУ и СО РАН
активно ведут работу по созданию Алтай�
ского научного центра, уже есть общие
лаборатории по биомедицине и биотех�
нологиям.

Первый секретарь посольства Китай�
ской народной республики Мэй Ханьчэн,
говоря о сотрудничестве на государ�
ственном уровне, отметил: «За после�
дние десять лет мы много сделали. Сей�

час  создаем ассоциации университетов
КНР и России, принимаем все необхо�
димые меры для увеличения обмена сту�
дентами. Лидеры двух стран поставили
перед нами задачу: к 2020 году общее
количество обучающихся должно достиг�
нуть ста тысяч».

На пленарном заседании форума
были обозначены все ключевые пробле�
мы, которые планируется подробнее
раскрывать в ходе нескольких научных
сессий, а также студенческого семина�
ра�практикума. Так, например, один из
аспектов дальнейшей жизни вузов каса�
ется более тесной их интеграции с науч�
ными структурами, тем более что в Сиби�
ри есть множество примеров такого вза�
имодействия. На вопрос о перспекти�
вах объединения двух продуцирующих
знания систем, директор Научно�образо�
вательного центра Финансового универ�
ситета при Правительстве Российской
Федерации доктор экономических наук
Ольга Владимировна Кожевина отве�
тила так: «Нужно исходить из правовых
рамок, чтобы этот союз в них укладывал�
ся. В целом это, разумеется, перспектив�
но, так как повысит научный потенциал».
По словам специалиста, сейчас прора�
батывается схема сотрудничества — но
без слияния юридических лиц. Кстати,
эту тему планируется  подробно обсудить
на заседании координационного совета
Межрегиональной ассоциации «Сибирс�
кое соглашение» по проблемам высшей
школы и Совета ректоров вузов Сибирс�

Помощник председателя СО РАН
д. ф.�м. н. Геннадий Алексеевич

Сапожников обрисовал собравшимся
законодательно�административный
ландшафт, сложившийся в результате
постановлений Правительства РФ,
ФАНО России, официальных писем и
предложений о реструктуризации сети
научных учреждений. «С одной стороны,
нам нужно не потерять то лучшее, что на�
коплено в России и в регионе, а с другой
— необходимо понимать: жизнь требует
от нас преобразований», — подчеркнул
специалист. В частности, он перечислил
предлагаемые формы организаций,
предложив рассмотреть их в качестве ин�
ституциональной возможности для более
плотного взаимодействия. Кроме того,
по мнению Геннадия Сапожникова, нуж�
но обратить пристальное внимание на
совместное формирование тех или иных
проектов: «Если мы проявим самостоя�
тельную инициативу в целях воплощения
такой задачи, то это сильно объединит
нас. Интегрируясь, мы должны понимать
свои конкурентные преимущества», —
прокомментировал помощник председа�
теля СО РАН.

В АлтГУ обсудили создание
единого образовательного пространства

кого федерального округа, которое прой�
дет в рамках форума «Алтай—Азия».

Ректор АлтГУ профессор Сергей Ва�
лентинович Землюков в своем пленар�
ном выступлении заострил внимание на
межрегиональной глобализации высше�
го образования. «Несомненно, необхо�
димо использовать опыт европейского
сотрудничества в области образования,
— сказал он, — однако нужно понимать,
какие цели наиболее ценны для азиатс�
кого региона». По мнению главы АлтГУ,
интернационализация, касающаяся ока�
зания образовательных услуг, сегодня
приобретает международное значение.
И если внутренняя  в числе используе�
мых инструментов подразумевает обмен
студентами и приглашение иностранных
преподавателей, то внешняя — между�
народную мобильность не только людей,
но и программ, интеграцию в мировые
стандарты образовательных пакетов, а
также их формирование.

«В азиатской части России процесс
выстраивается с учетом сложившихся
практик и традиций, причем большую
роль играет приграничное взаимодей�
ствие», — прокомментировал Сергей
Землюков, приведя в пример участие
АлтГУ  в межрегиональном объединении
Совета ректоров вузов Большого Алтая
(страны, представленные в консорциу�
ме — Россия, Казахстан, Китай, Монго�
лия). Разумеется, есть  и ряд проблем.
Из самых очевидных — выработка еди�
ных стандартов и унификация качества

предоставляемых образовательных ус�
луг; здесь, как считает Сергей Землю�
ков, важно сотрудничество в сфере меж�
дународной аккредитации и оценки.
«Важно, чтобы российские университе�
ты были готовы к конкуренции в рамках
сетевого взаимодействия, — отметил
глава АлтГУ. — Нужно привыкать к тому,
что границы становятся все прозрачнее,
и мы живем в общем образовательном
пространстве».

Взаимодействие Алтайского госу�
дарственного университета — «хозяи�
на» форума «Алтай—Азия�2014» (в
рамках последнего и прошло заседа�
ние координационного совета МАСС)
с СО РАН, как напомнил ректор АлтГУ
профессор Сергей Валентинович
Землюков, началось  больше двадца�
ти лет назад. В 1993 году с Институ�
том археологии и этнографии Сибир�
ского отделения была создана совме�
стная лаборатория (недавно она, кста�
ти, выиграла мега�грант). «В октябре
2012 мы подписали соглашение о ра�
боте в кооперации, у нас начался про�
цесс создания общих лабораторий,
центров, коллективов. Были выбраны
те направления, которые станут по�
лезны региону, а также могут коммер�
циализоваться», — рассказал Сергей
Землюков, перечислив НИИ, с которы�
ми на базе АлтГУ за прошедшие два
года организовано 12 структур:  Инсти�
тут химической биологии и фундамен�
тальной медицины, Институт вычисли�
тельных технологий, Институт эконо�
мики и организации промышленного
производства, Институт гидродинами�
ки им. М.А. Лаврентьева, Институт ка�
тализа им. Г.К. Борескова, уже упомя�
нутый ИАЭТ, Институт физики прочно�
сти и материаловедения, Институт
филологии, Институт водных и эколо�
гических проблем. «За последние годы
мы создали серьезный потенциал для
дальнейшего сотрудничества с акаде�
мическими НИИ и его хотелось бы со�
хранить.  Нам нужно не потерять и не
снизить ту интенсивность деятельно�
сти, которой мы достигли за 2,5 года»,
— сказал Сергей Землюков.

Президент Томского государствен�
ного университета д.ф.�м.н. Георгий
Владимирович Майер акцентировал
внимание на разнице в моделях взаи�

модействия, выстроенных в Томске и
Новосибирске: «В первом случае ака�
демические институты возникли на
базе вузовского сектора науки, во вто�
ром — НГУ создан для восполнения
кадровых потребностей СО РАН». Го�
воря о своем городе, Георгий Майер
отметил сложности, которые возника�
ли, несмотря на генетическую потреб�
ность в интеграции. «Ряд проблем по�
являлся из�за законодательных и ад�
министративных моментов. Мы все —
разные юридические лица, которые
должны обеспечить свои коллективы
проектами и финансами, так что по�
лучается: мы не интегрируемся, а кон�
курируем». Для сохранения тесной ко�
ординации между вузами и СО РАН
президент ТГУ  предложил ввести в со�
став президиума СО РАН председате�
ля Совета ректоров СФО — главу Но�
восибирского государственного тех�
нического университета Николая Ва�
сильевича Пустового. В частности,
Георгий Майер апеллировал к опыту
Томска, где все руководители ведущих
вузов являются членами президиума
ТНЦ, и выразил уверенность: «Я думаю,
это поможет сблизить позиции».

Сам Николай Пустовой отметил не�

Екатерина Пустолякова
На фото автора: ректор АлтГУ

профессор Сергей Валентинович Землюков

Интеграция вузов и академических институтов:
понимать конкурентные преимущества

Совместное формирование проектов, введение в состав президиума СО РАН главы Совета ректоров вузов Сибирского федераль�
ного округа, решение административных противоречий и сохранение потенциала совместных лабораторий — таков список необ�
ходимых действий, касающихся сотрудничества университетской и академической структур. Все это было сформулировано в ходе
заседания  Координационного совета по проблемам высшей школы Межрегиональной ассоциации «Сибирское соглашение».

обходимость проведения встречи с ака�
демическими структурами на уровне
всего МАСС, чтобы решить вопрос ад�
министративных противоречий: «Давай�
те организуем совместное заседание в
президиуме СО РАН, чтобы понять, как
будем жить дальше».

Об одном из вариантов уже зареко�
мендовавшей себя матрицы сотрудни�
чества  напомнил заместитель предсе�
дателя комитета Совета Федерации
Федерального собрания РФ по науке,
образованию и культуре Виктор Мель�
хиорович Кресс: «Несколько лет на�
зад была найдена хорошая форма для
объединия ученых академических ин�
ститутов и вузов — научные платфор�
мы. Через них решаются вопросы орга�
низационно�правовых моментов, о ко�
торых говорил Георгий Майер. Во главе
должна стоять объединяющая всех
цель: сейчас это важное, как никогда,
импортозамещение. Нужно посмот�
реть, в каких платформах участвовали
научные учреждения и университеты, и
постараться это реанимировать с уче�
том времени и ситуации».

Екатерина Пустолякова
Фото предоставлены
пресс�службой АлтГУ
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